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Ян Непомнящий (слева) принял первое поздравление – от единственного шахматиста, которому 
уступил на Турнире претендентов – Максима Вашье-Лаграва

Санников - историк старообрядчества по образованию 
и устремлённый в неизведанное поэт по призванию
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     ПРЕТЕНДЕНТЫ НА УРАЛЕ

«Cтоимость «Зелёного мыса» изначальнопревышала сто миллионов рублей»Данил ПАЛИВОДА
Известный свердловский 
биатлонист, а ныне депу-
тат Госдумы РФ Антон ШИ-
ПУЛИН прокомментировал 
«Областной газете» ситу-
ацию с выкупом и рекон-
струкцией комплекса «Зе-
лёный мыс» в Новоураль-
ске. Напомним, ранее Ши-
пулин посетил комплекс, 
на территории которого 
находится спортивная ин-
фраструктура (биатлон-
ная трасса со стрельбищем, 
трасса для проведения со-
ревнований по натурбану). 
Фирма, которая была вла-
дельцем комплекса, обан-
кротилась в 2019 году, и 
три года он пустовал. Ши-
пулин высказал идею о его 
выкупе, восстановлении и 
передаче филиалу Учили-
ща олимпийского резерва 
№1 в Новоуральске.

«Областная газета» под-
робно писала об этой ини-
циативе, однако не на все во-
просы удалось найти ответы. 
Прояснил картину для «ОГ» 
сам Антон Шипулин, кото-
рый является главным ини-
циатором возвращения ком-
плекса свердловским спорт-
сменам.

– На какой стадии сейчас 
решение вопроса, связанно-
го с «Зелёным мысом»?– В первую очередь, ком-плекс нужно выкупить. Та цена, которая выставлялась изначально, нас не устрои-ла. Понижение стоимости на торгах происходит раз в не-делю, как только будет адек-ватная цена, мы рассмотрим вариант выкупа. Эту тему мы не оставляем. На днях я общался с одними инвесто-рами, которые готовы туда зайти. Думаю, этот вопрос 

не будет отложен в долгий ящик.
– О какой изначальной 

сумме идёт речь?– По-моему, более ста мил-лионов рублей. Говорить о том, за сколько готовы выку-пить, не могу: область и инве-сторы решат, за какую сумму готовы приобрести комплекс.
– За чей счёт будет про-

исходить выкуп?– Этот вопрос обсуждает-ся. Пока непонятно, будет ли это полностью за счёт инве-сторов, или же 50 на 50 с об-ластью. Или комплекс полно-стью будет областной.
– Много ли восстанови-

тельных работ придётся про-
водить в «Зелёном мысе»?– Да, я побывал там, и ра-боты много. Полная разру-ха. Училище олимпийского резерва взяло на себя обя-зательство добровольно ох-ранять комплекс. В против-ном случае просто всё вы-несли бы оттуда. Я знаю, что перемёрзли системы отопления, их сложно ме-

нять в многоэтажных до-мах. Плюс дороги, космети-ческие ремонты. Некоторые могут посмотреть и сказать, что проще построить новый комплекс, чем восстановить старый.
– Какие сроки выкупа, и, 

соответственно, сроки вос-
становительных работ?– Я думаю, что в течение месяца появится информа-ция по выкупу. Ну, а дальше будет всё зависеть от обсуж-дения, от тех средств, кото-рые будут выделены. Понят-
но, что чем быстрее ком-
плекс заживёт новой жиз-
нью, тем лучше. Новоураль-
цы ждут, это ведь комплекс 
не только для спортсменов. 
«Зелёный мыс» всегда был 
хорошей базой отдыха для 
новоуральцев с красивыми 
пейзажами на берегу озе-
ра. Поэтому будем старать-
ся сделать всё как можно 
быстрее.

– Также недавно «Об-
ластная газета» обща-
лась с Сергеем Чепико-
вым о строительстве но-

вого многофункциональ-
ного комплекса на Москов-
ском тракте. Сергей Влади-
мирович сказал, что вы яв-
ляетесь одним из главных 
двигателей этого проекта. 
В каком состоянии он сей-
час находится?– Проект ведётся. Заказ-чик – Центр спортивной под-готовки, который подведом-ственен министерству фи-зической культуры и спор-та региона. В течение бли-жайшего времени проект бу-дет сдаваться на эксперти-зу. По срокам пока непонят-но, сложно говорить. Снача-ла должен появиться проект, потом его должна одобрить экспертиза. После этого мы увидим, какая сумма необ-ходима на строительство. И потом решение примет гу-бернатор, так как стоимость объекта будет высокая.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

В материале «Биатлонная перспектива» (№65 от 14 апреля) «Областная газета» 
разбиралась в том, чем так примечателен комплекс «Зелёный мыс», и в каком 
он находится состоянии

«У меня временной запас лет сто»Евгений ЯЧМЕНЁВ
Сразу три повода есть в эти 
дни, чтобы пообщаться с ека-
теринбургским поэтом и пе-
дагогом Андреем САННИКО-
ВЫМ. 26 апреля он отметил 
60-летний юбилей, сегодня в 
Доме писателей (ул. Пушки-
на, 12) у него состоится твор-
ческий вечер, а кроме того, в 
издательстве «Кабинетный 
учёный» вышла его книга с 
непритязательным названи-
ем «Андрей Санников. Собра-
ние стихотворений».Разговаривать с ним всег-да интересно – Санников поль-зуется вроде бы обычными сло-вами, но кажется, что соверша-ет на твоих глазах какое-то ал-химическое таинство. И хотя в печатной версии нет его коло-ритных интонаций, думаю, что и читатели «Областной газеты» получат удовольствие.

– Андрей Юрьевич, 60 лет 
для поэта – это время заката 
или расцвета?– Поэты – очень разные лю-ди, они по-разному живут, у них разные отношения с даром, ко-торый у них есть. Жизнь насто-ящего поэта – это не его гастро-ли, пьянки и разводы. Жизнь поэта – отношения с его даром. Вот посмотрите – Есенин ма-ло прожил, но он всё успел. Он к тридцати годам в полной ме-ре открылся. А Тютчев начал писать гениальные стихи после шестидесяти.

– А вы-то как Есенин или 
как Тютчев?– У меня есть ощущение, что я успел сделать то, что я должен был сделать к этому возрасту. Я написал не очень много, и это всегда было для меня важным. Я 
с недоверием, с подозрением и 
высокомерием отношусь к по-
этам, которые пишут обильно, 
потому что каждое стихотво-
рение – это важнейшее собы-
тие в жизни человека. 

– Настоящий поэт обре-
чён на славу только когда-ни-
будь потом?– Совсем не обязательно. Может и вовсе не получить ни-когда, а может и при жизни. Как тот же Есенин или Маяков-
ский. Но мы должны понимать, что удобные стихи, скорее все-го, являются сервисом, а не по-эзией. Ларису Рубальскую или 
Илью Резника никто в XXII ве-ке читать не будет. А Есенина будут. 

– А Санникова?– Конечно. И Виталия 
Кальпиди, и Андрея Саннико-ва, и Виктора Александрови-
ча Соснору, и Алексея Леони-
довича Решетова. Я полагаю, что у меня временной запас по стихам лет сто. 

– Вышедшая к юбилею 
книжка выглядит очень со-
лидно. Раскройте тайну – за 
чей счёт банкет?– Это удивительная исто-рия. Для меня это первый опыт, когда я книгу издаю не за свои деньги. На 90 процентов изда-

ние профинансировали участ-ники группы «Каста».
– Вот так поворот сюжета! 

Что общего может быть у вас 
с известными рэперами?– Среди моих учеников есть 
Михаил Епифанов (поклонни-
кам рэпа он более известен как 
Шым. – Прим. «ОГ»). И ребята взяли на себя все хлопоты, свя-занные с изданием моей юби-лейной книги, за что я им очень признателен. 

– Тогда просто вынужден 
вас спросить про русский рэп. 
Что это – настоящая или не-
настоящая поэзия? И поэзия 
ли вообще?– Как и в любой другой сфе-ре, в рэпе есть люди абсолютной одарённости, а есть и ничтоже-ства. Сам факт существования рэпа – это повод для моего зло-радства над теми, кто русскую поэзию пытался столкнуть в стандарт, существующий в за-падной культуре – библиотеч-но-университетский. Когда за стихи выдают аморфные, пят-ноподобные, нерифмованные, 

не ритмизированные тексты о жизни маргиналов-очкариков. Русский рэп – это потребность и слушателей, и исполнителей го-ворить о чём-то важном, и гово-рить обязательно в рифму. У ме-ня от этого совершенно эйфори-ческий восторг.     
– После юбилейных хло-

пот и торжеств чем займё-
тесь?– Буду продолжать препо-давать. Но есть у меня ещё одна задумка. Мы часто встречаем на улице вывески – «Юридическая консультация». Я хочу в Екате-ринбурге открыть кабинет по-этической консультации. У нас полтора миллиона жителей, и у многих, я уверен, есть потреб-ность прийти, поговорить о сти-хах, показать свои тексты. Такой кабинет на одной из улиц горо-да – было бы и полезно, и при-кольно.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

Из книги стихотворений 
Андрея Санникова 

«Подземный дирижабль»

Ладони медленного ветра
ложатся на плечи мои.
Он говорит мне об ответах,
он говорит о том, что мы
увидим длительное время
сквозь травянистые поля,
сквозь остывающие реки,
он говорит мне, что земля
зерниста и полупрозрачна,
а воздух порист, бел, 

как мел.
Латунные простые злаки
стоят в сиреневой золе.
Он говорил со мной 

и плакал.
Он говорил, а я незряче
и молча на него глядел.
                                              1986 г.

Ян в Дубае. И пусть все об этом знаютРоссиянин Ян Непомнящий победил на Турнире претендентов по шахматам в Екатеринбурге Пётр КАБАНОВ
Турнир претендентов по 
шахматам завершился вче-
ра, 27 апреля. Но победите-
ля узнали за тур до конца. 
Российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий гарантиро-
вал себе первое место и те-
перь сыграет в матче за ми-
ровую шахматную корону с 
действующим чемпионом 
мира Магнусом Карлсеном. 
Корреспонденты «Облга-
зеты» наблюдали за три-
умфом российского шахма-
тиста. 

Два герояПредпоследний тур тя-нулся ожидаемо долго. Никто не хотел торопиться. В зри-тельном зале взгляды были прикованы к двум партиям: Ян Непомнящий – Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) и 
Александр Грищук – Аниш 
Гири (Нидерланды). На этих двух досках, по сути, реша-лась судьба путёвки в Дубай (ОАЭ), где в конце ноября-на-чале декабря 2021 года будет сыгран матч за мировую ко-рону с Карлсеном. Гроссмейстеры за шах-матной доской – люди без-эмоциональные. Но даже по трансляции казалось, что Анишу Гири тяжело. А его со-перник, опытный Александр Грищук, который за лидер-ство уже никак не боролся, прекрасно понимал, что мно-гое зависит от него и выгля-дел свежее. – Яну надо превратить-ся в зрителя, – пошутил ком-ментатор Сергей Шипов. – Сходить и посмотреть пар-тию. Шутка, конечно, но Ян то и дело поглядывал на парал-лельную игру. Сам же рос-сиянин встречался со своим «обидчиком» – Максимом Ва-

шье-Лагравом. Именно ему Непомнящий проиграл в кон-це первого круга. События разворачива-лись хоть и небыстро, но за-то очень интересно. Непом-нящий действовал аккурат-но, рисковать ему было неза-чем. Даже в случае ничейно-го результата он практиче-ски гарантировал себе пер-вое место. А на параллельной доске Александр Грищук мед-ленно, но верно склонял пар-тию к своей победе. Возмож-но, из чувства солидарности и понимания, что нужно всё решить именно в этом туре, Грищук сделал всё правиль-но, выждав, пока Гири оши-бётся. Ещё перед началом это-го тура гроссмейстер, заслу-женный тренер России Наум 
Рашковский говорил «ОГ», что Гири будет невероятно трудно и что выиграть две оставшиеся партии нельзя. В итоге позиция чёрных, ко-торыми действовал Аниш, в какой-то момент ухудшилась совсем и Непомнящий, бе-зусловно, наблюдая это, свёл свою партию к ничейному ре-зультату. Конечно, Непомнящий 
понимал, что победа на тур-
нире уже у него в кармане, 
но ни один мускул не дрог-
нул на его лице. Он подроб-
но разобрал партию с Ва-
шье-Лагравом, спокойно 
принял поздравления с «на-
ступающей победой» и уда-
лился к себе в номер. Через несколько минут Аниш Ги-ри признал своё поражение в партии с Александром Гри-щуком, и Яну пришлось вер-нуться к журналистам уже в статусе победителя. Героев в тот вечер бы-ло два. Конечно же, сам Ян и Александр Грищук, который не позволил Анишу Гири про-тянуть интригу до послед-

него тура. Болельщики даже предложили Непомнящему «проставиться» перед Алек-сандром. – Это никогда не помеша-ет, – отшутился Грищук. Про другие партии того вечера все словно забыли. Ви-це-чемпиону мира, участни-ку прошлого матча за миро-вую шахматную корону Фа-
биано Каруане (США) даже пришлось ждать своей оче-реди на пресс-конференцию, 

наблюдая за чужим триум-фом. Он хоть и обыграл Ван 
Хао (Китай), но выше голо-вы уже не прыгнешь. Кирилл 
Алексеенко в последней игре 13-го тура уступил Дин Ли-
жэню (Китай). 

Время подводить 
итогиНа самом необычном и са-мом продолжительном Тур-нире претендентов опреде-

лили победителя. В 13-м ту-ре, который оказался впол-не счастливым для Яна Не-помнящего. Символичного тут много. И то, что россий-ского претендента выбрали именно в нашей стране. И то, что косвенно помог ему дру-гой россиянин. Примечатель-но, что в случае победы Ги-ри в последнем туре и про-игрыша Непомнящего, будет играть роль партия годичной давности. Об этом, кстати, среди шахматной элиты разыгра-лась отдельная дискуссия. Дело в том, что Непомнящий набрал 8,5 очка. У Гири – 7,5. Если Ян в заключительном туре проиграет Дин Лижэню, 

а Гири выиграет у Алексеен-ко, то у них будет равное ко-личество очков. В таком слу-чае будут применены спе-циальные показатели. Это, в частности, личные победы, а также количество выигран-ных партий и коэффициент Бергера. И только в уникаль-ном случае равенства всех этих компонентов играли бы тай-брейк. Против такой системы выступил 13-й чемпион ми-ра Гарри Каспаров. Он рас-

критиковал отсутствие ре-шающей партии и предло-жил вернуться к прежнему формату, когда тай-брейк выявлял победителя. На ютуб-канале Levitov Chess он заявил, что были сыграны, по сути, два разных турни-ра и что Непомнящий имеет преимущество благодаря по-беде, одержанной почти год назад. Да, уже многие признали, что турниров получилось два. Дистанция в 389 дней 

действительно очень боль-шая. За это время, на кото-
рое наложилось практи-
чески полное отсутствие 
традиционных шахматных 
встреч, многие гроссмей-
стеры изменились. Кто-
то подтянул свой уровень, 
кто-то чуть сдал. Непом-
нящий сделал выводы и 
после возобновления сы-
грал невероятно надёжно. Да, вполне возможно, что ес-ли бы не было паузы, ито-ги были бы другие. Но ведь все были в абсолютно рав-ных условиях. И отбрасы-вать первую часть турнира, пусть она и прошла год на-зад, тоже странно. К ней так-же готовились, на ней также играли. 27 апреля гроссмейсте-ры сыграли заключительный тур. Он повлияет разве что на распределение второго, тре-тьего, четвёртого мест. А это скажется на призовых. Об-щий фонд, напомним, 500 000 евро. И чем выше место, тем больше сумма. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

СЛОВО ПОБЕДИТЕЛЮ

После своей победы Ян ответил на вопросы журналистов. Принял 
поздравление гроссмейстер и от корреспондента «Областной газеты». 

– Поздравляем! Что самое первое сделаете, когда вернётесь 
домой?

–  Буду отдыхать. Можно как-то и отметить, но нужно выспаться 
прежде всего. А ещё партию играть (14-го тура. - Прим. «ОГ»). Поэтому 
пока рано о чём-то таком говорить.

– Из всех сыгранных туров какая была самая сложная партия? 
– Честно говоря, все были по-своему сложные. А оказалось, 

что самой важной была партия первого тура против Аниша. Это 
большое творческое достижение – техническая стадия в эндшпи-
ле. Понятно, что я знал общие идеи, но нашёл серию очень точ-
ных ходов. В итоге личные встречи оказались важны, и она сыгра-
ла свою роль. 

– И всё-таки? 
– Против Максима Вашье-Лаграва в первом круге. Крайне неудач-

ная. Я полчаса думал и перепутал ход. Один делал ничью, а второй – 
вёл почти к проигрышу. То есть позиция была такая, что от меня уже 
мало что зависело.

 

Подробно о Яне Непомнящем мы рассказывали 
в №52 от 24.03.2020 в материале под заголовком 

«Гроссмейстер, знаток и журналист». 

 НЕПОМНЯЩИЙ VS КАРЛСЕН
30-летний Ян Непомнящий стал первым россиянином с 2016 года, который встретится с действующим 
чемпионом мира, норвежцем Магнусом Карлсеном на первенстве мира. 

Последним представителем нашей страны, сыгравшим в матче за мировую шахматную корону, был 
Сергей Карякин, бывший игрок екатеринбургского шахматного клуба «Малахит». Карякин выиграл Тур-
нир претендентов в 2016-м в Москве. А судьба чемпионского титула была решена на тай-брейке в Нью-
Йорке. Первые две партии тай-брейка закончились вничью, а оставшиеся две партии выиграл Карлсен, 
сохранив за собой звание чемпиона мира. 

Непомнящий встречался с Магнусом Карлсеном как на юниорском, так и на взрослом уровне. Не-
сколько раз россиянин брал верх. Последний раз это произошло в 2017 году на супертурнире в Лондоне. 

– Есть у вас какое-то послание Магнусу? – спросили Яна после 13-го тура. 
– Моя победа на Турнире претендентов – это уже заявление.

Больше 
материалов — 
на oblgazeta.ru


